





24. FERRERÍAS DE SAN JOSÉ DEL MAZO

Término Municipal

Los Navalucillos.

Situación

En las riberas del río Pusa, cerca la carretera de Navalucillos a Robledo del Buey.

Categoría

Bien inmueble.

Descripción del Bien

Las instalaciones metalúrgicas de mayor entidad fueron las ya referidas de las ferrerías de San José del Mazo.

En 1844, don José Safont, rico hacendado catalán, especulador que había hecho su fortuna adquiriendo bienes desamortizados, compró un molino en las orillas del Pusa y construyó todo un complejo metalúrgico movido por energía hidráulica.

Se abastecía de una presa sobre el río, y para su funcionamiento fue necesario construir un canal de gran longitud con acueductos para salvar arroyos y perforaciones costosas en el terreno pizarroso de las orillas. Se conservan también restos de naves, hornos, viviendas de administración y operarios etc...

Lo construyó el ingeniero francés Elías Michelin (hay quien dice que era hermano del descubridor del neumático), que se encuentra enterrado en Los Navalucillos. Esta industria llegó a emplear a trescientos hombres, y supuso un gran impulso demográfico para la población de Los Navalucillos, ya que mantuvo su actividad fabril hasta principios del siglo XX.

Cronología principal

Siglo XIX.

Protección legal

Las genéricas de protección del patrimonio de España y Castilla-La Mancha.

Propietario

Privado.

Valoración del Bien

Valor histórico.

Valor para la arqueología industrial.

Principales riesgos apreciados

Riesgo de desaparición por ruina total.

Bibliografía de referencia